



**Aníbal Gutiérrez**  
Presidente de la Asociación Gremial Hotelera, Gastronómica y Turística de La Araucanía (Hotelga)

**Nota: 5.0**

“ Primero tuvimos un tiempo en que se acomodó el Gobierno. Después todos los problemas internos en la Región, con los conflictos, por ello creo que la gestión aún no comienza con la fuerza que necesitamos para levantar La Araucanía. El avance ha costado mucho, junto con acentuar las nuevas autoridades, de hecho, aún no tenemos director de Sernatur, aunque es uno de los pilares del Plan Impulso. Siento que todavía falta para pasar a la velocidad mayor de desarrollo que se requiere ya que necesitamos urgente reactivar esto. El verano fue malo para el turismo y el rubro está complicado, lo que nos tiene muy preocupados. Pero tenemos una buena expectativa para este 2019, aunque notamos que está lento el desarrollo”.



**Arnoldo Ñanculef**  
Vocero del Parlamento Mapuche Koyag

**Nota: 4,5**

“ Siento que, hasta ahora, han sido solamente discurso, pero en términos prácticos no vemos nada. Por ejemplo, a los afectados por los incendios forestales hace algunas semanas solo les entregan beneficios a los que son parte de los Programas de Desarrollo Territorial Indígena, (PDTI), entonces, los que no están allí no tienen aporte del Estado para que se puedan poner de pie nuevamente. Ahora, para mejorar esta nota el Gobierno debería ejecutar los planes y programas, junto con eliminar la burocracia en La Araucanía donde estamos en un conflicto, donde el 60% de esto se debe a la burocracia. Años y años esperando un proyecto una compra de tierras o una iniciativa de Corfo. Este año ha sido un discurso de buena intención, pero en la práctica no tenemos nada”.



**Jorge Silva**  
Presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT)

**Nota: 1,5**

“ Ha sido un Gobierno de los tiempos mejores, solo para la clase política gobernante y para el sector. Por ejemplo, contratando a parientes de actuales autoridades. El desempleo a nivel nacional está entorno a 12% y si me dicen que se crearon 2 mil y 3 mil puestos de trabajo me pregunto dónde y de qué calidad son, ya que lo que he entendido es que creció la gente que trabaja por cuenta propia, vendiendo diversos productos en la calle y eso es empleo por cuenta propia. Ahora después de la baja de turistas en el verano tenemos una economía regional que estancó y frenó el crecimiento, lo cual se nota en la venta de los supermercados y otras tiendas que se quejan que les va yendo mal. Además, en la Región agudizó el conflicto que tenemos”.



**Ruth Hurtado**  
Presidenta de Mujeres por La Araucanía

**Nota: 5.0**

“ El Gobierno quedó al debe en cuanto a seguridad en la Región y a nivel nacional, pero en otros temas, en cuanto a economía ha ido mejorando. Para subir la calificación se debería eliminar la violencia en las zonas rojas y que la gente pueda trabajar y vivir en paz. A las víctimas de la violencia rural se les debería efectuar una reparación real, que se indemnice por los daños sufridos y por los bienes perdidos. El objetivo a largo plazo es poner fin a la impunidad, exigiendo que las instituciones y poderes del Estado funcionen, tomando detenidos, procesando y condenando a quienes están cometiendo delitos y crímenes, no actuando de manera temerosa como pareciera que lo hacen ahora”.



**Venancio Coñuepan**  
Director ejecutivo de Koyang Do Tank

**Nota: 3.9**

“ El Gobierno no tiene ningún relato en materia indígena, responden al día a día de forma zigzagueante: hablaron de Paz y Desarrollo, sin embargo, a un año de Gobierno aún no crean el Consejo por la Paz, los proyectos indígenas están sumergidos y tengo más dudas si serán diferentes a los malos proyectos de Bachelet. El intendente Atton hace semanas que viene negando la legitimidad de las demandas territoriales mapuche lo que da cuenta primero del nivel de ignorancia sobre la historia de la constitución de la propiedad en La Araucanía y segundo, parece que está más preocupado de cuidar los intereses de los winkas. La reconciliación pasa por reconocer que existe un conflicto en el que el Estado no es un ente imparcial sino la parte causante”.



**Valaska Geldres**  
Decana de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Empresariales de la Universidad de La Frontera

**Nota: 4.0**

“ Primero comenzar con aspectos positivos como la agenda de género, la cual tomó el Gobierno y la enfocó en la igualdad entre hombres y mujeres, abordando las brechas existentes. Es decir, visibilizó la falta de incorporación de la mujer a la fuerza laboral y las diferencias significativas en cargos de poder. De igual forma, destaco la relevancia que le ha dado tanto el Presidente como sus ministros a la Región de La Araucanía, donde han estado activamente presentes desde el inicio del gobierno. Sin embargo, creo que en lo económico aún falta, ya que el Plan Impulso fue presentado como una batería potente de iniciativas para nuestra región, pero no se ha podido concretar por diversas razones de contingencia”.

Ramón Tolosa Cald  
cronista@austral.cl  
Fotos: Carlos V

# Gobierno pasa con nota 4 su primer año de gestión en La Araucanía

**Más de 20 representantes de la comunidad regional calificaron, desde sus diferentes ámbitos de acción, lo que fue la labor del Gobierno en su primer año. Dependiendo si pertenecían a gremios productivos, comunidades mapuches, agricultores, sindicatos, juntas de vecinos, agrupaciones sociales, académicos o artistas, las notas fueron muy dispares. Para la mayoría de los entrevistados el tema que baja el promedio fue la seguridad y la persistencia de hechos de violencia rural en la Región, quedando patente que es un tema transversal con diferentes matices que preocupa a todos los habitantes por igual.**



**José Villagrán**  
Presidente Camioneros del Sur

**Nota: 3.0**

“ Cuando el Presidente Piñera era candidato vino a La Araucanía y nos trajo un programa de Gobierno donde habían muchas cosas con las cuales los camioneros nos identificábamos, sobre todo que iba a terminar con el terrorismo, que volvería el Estado de Derecho y que se entregarían muchas posibilidades de desarrollo para la zona que estaba muy deteriorada por los problemas que se generan por el llamado conflicto, donde muchas personas se aprovechan, comenzando por los políticos hacia abajo. Entonces, el Presidente nos dijo que vendrían tiempos mejores y nosotros le creímos, pero lamentablemente ese programa de Gobierno se perdió en una oficina allá en La Moneda en Santiago. Vamos a llevar un año y no hemos visto ningún cambio”.



**Marcela Esparza**  
Presidenta Unión Comunal de Vecinos de Padre Las Casas

**Nota: 6**

“ Nuestra comuna quedó botada cuatro años, donde no se trabajó en todos las obras que tenían que ver con el tercer puente, no se avanzó y quedó todo a medias. Con empresas quebradas, calles interrumpidas y el puente que no se terminaba, fueron muchas cosas que se sumaron. Cuando el actual Gobierno asumió nos recibí para ver de qué manera se podía acelerar el tema y cómo solucionar la situación de los vecinos de Padre Las Casas, principalmente la conectividad. Hoy en día se puede apreciar que se está trabajando en eso, hay calles que ya se pueden ocupar, lo del puente se está reiniciando también. En cuanto al tema del conflicto se está intentando transparentar eso. Hay mucha gente que necesita apoyo y trabajo además de entender que no todas las comunidades están en conflicto”.



**Mariela Loncoman**  
Presidenta Juntas de Vecinos Pedro de Valdivia de Temuco

**Nota: 3.0**

“ Hasta ahora todas las avances para los vecinos Temuco, en infraestructura, corresponden a gestiones realizadas en el Gobierno anterior. Es más, en cuanto a mejoras creo que en esta administración ha disminuido. Por ejemplo, la construcción de viviendas. También está complicado en el tema de salud, en educar en los medicamentos. En todos esos temas no hay mejor. Así que este primer año de Gobierno no lo apruebo. Da la impresión que están preocupados solo de llenarse los bolsillos, y de la ciudadanía que votó por ellos no se está preocupando. Para mejorar la evaluación a las autoridades falta salir a terreno para que vean la realidad de los habitantes de Temuco, sus necesidades, su salud, locomoción y las pésimas condiciones en que viven los adultos mayores”.



**Gloria Naveillán**  
Dirigente de la Asociación de Agricultores de Victoria-Malleco

**Nota: 4.8**

“ No es fácil hacer una evaluación de este Gobierno debido a que las expectativas, tanto en la campaña presidencial como en los primeros meses de la actual administración, fueron muy altas, lo que generó un voto de confianza importante de parte de la ciudadanía, los gremios, las víctimas de la violencia y de todos quienes de alguna manera habíamos trabajado pensando en que este Gobierno podría tener atisbos de solución a los problemas que nos aquejaban. Desgraciadamente, desde el momento en que se cedió a la petición de Celestino Córdova, para que depusiera la huelga de hambre se tuvo la percepción que la situación estaba flaqueando y nuestra opinión como gremio comenzó a ser más crítica. El Gobierno tiene una buena intención, pero le falta concreción y firmeza en algunas decisiones que son necesarias”.



**Marcelo Zirotti**  
Presidente Sociedad de Fomento Agrícola de Temuco, (Sofo)

**Nota: 5.0**

“ Por un lado, se valoran las medidas que ha tomado el Gobierno con respecto a generar propuestas importantes que logren sacar del estancamiento económico en que está la Región de La Araucanía como es el Plan Impulso, que es para los agricultores una medida esperanzadora para sacar adelante a la zona y alcanzar el desarrollo lo que constituye uno de los grandes desafíos para las actuales autoridades. Asimismo se reconoce una economía a nivel nacional más dinámica y estable. Sin embargo, la contraparte es que aún no se logra frenar los atentados en la Región y otros sectores del sur de Chile, donde el terrorismo sigue presente, a pesar de todas las medidas que ha adoptado la actual administración para tratar de frenar este tipo de ataques y acciones violentas”.



**Jaime Huenchunir**  
Presidente de la Confederación Económica Mapuche

**Nota: 5.0**

“ Creo que el Gobierno asumió con dificultades heredadas. No podemos desconocer los grandes escándalos en Carabineros que en la Región significó tener que preocuparse de poner orden. Se ha notado una fuerte voluntad por sacar adelante la Región, algo que ningún otro Gobierno le dio la debida importancia, a pesar que aún persiste el accionar violento de una minoría que no representa el sentir del pueblo mapuche y otros sectores que insisten en estigmatizarnos a todos por igual. Hay mucho que hacer aún para recobrar la confianza. Potenciar el crecimiento del pueblo mapuche es primordial. Derrotar la pobreza. Ganar la paz y seguridad para todos quienes quieren desarrollarse y crecer en esta región es tarea de todos”.



**René Muñoz**  
Gerente Asociación de Contratistas Forestales del Sur del País

**Nota: 3.0**

“ Nosotros creemos que el Gobierno no ha pasado el curso. Lamentablemente las promesas de campaña y los compromisos adquiridos no se han cumplido. Eso hace que hoy en día estamos con un nivel alto de inseguridad, sin poder trabajar, ni proyectarse. En estos temas hay un déficit importante del cual debería preocuparse la autoridad en el periodo que le queda de mandato. El Gobierno tiene que jugársela más, tiene que pensar qué país está construyendo, si es uno donde se utiliza la violencia para solucionar los problemas está muy equivocado, no podemos tener trabajadores heridos y hechos que afecten a la inversión, eso no es lo que nosotros queremos. Por eso tiene que tomar otras decisiones, por ejemplo, mantener el Estado de Excepción hasta solucionar la situación”.



**Sandra Marín**  
Presidenta regional Agrupación Nacional de Empleados Fiscales

**Nota: 1.0**

“ No ha sido un Gobierno dialogante con los trabajadores y no se ha cumplido las promesas en cuanto al trato laboral, ya que las normativas que hay no han sido validadas por ellos al momento de tomar decisiones. Esto se ve reflejado en los funcionarios que llegan a su lugar de trabajo y que tienen una sensación de preocupación, lo que no es sano para ninguna persona, eso trae enfermedades y hay muchos que están con estrés laboral. La tranquilidad laboral es un valor y los trabajadores públicos no lo tenemos, al contrario, hay mucho temor en ellos. Nosotros queremos hablar con el intendente de seguridad, ambientes laborales y estabilidad, pero lamentablemente no se han dado los espacios para esa conversación. Esta falta de diálogo genera a la larga mucha incertidumbre”.



**Leonor Olate**  
Vocera de la Asamblea de Mujeres del Gulmapu

**Nota: 1.0**

“ En cuanto a los derechos de las mujeres, La Araucanía es la Región con más femicidios, el sistema judicial, a pesar de todos los recursos y las denuncias está siendo eficaz para proteger a las mujeres, ni tampoco el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género, (Sernameg), como organismo que debería estar preocupado este tema. Además, en cuanto al pueblo mapuche en particular hace unos meses fue el asesinato de Camilo Catrillanca, en una situación muy irregular, como así también está el nivel de violencia y militarización que viven las comunidades en su territorio. Por eso pedimos el fin a estas situaciones, y que se escuche las demandas por salud, trabajo y educación. Com Asamblea no creemos que el Gobierno se supere en nuestra demandas ya que creemos que no buscará representarnos”.



**Fernando Daettwyler**  
Presidente de la Cámara Chilena de la Construcción

**Nota: 5.9**

“ El desempeño ha sido positivo, la inversión pública está creciendo y esperamos que se puedan comenzar a levantar pronto otras obras, junto con terminar las que son fundamentales para la infraestructura en la Región. En lo que es el dinamismo de la economía vinculada a nuestro sector también tuvo un mejor desempeño, lo que se vio en el Inacer, por lo que actividad debería repuntar a mediados de este año. El empleo también ha mejorado junto con la compra de los consumidores. El punto bajo es la violencia rural y la seguridad en algunos sectores de la Región. Si bien se han destinado recursos para este tema, los resultados no han sido del todo efectivos para dar solución a este tema, sobre todo en los sectores rurales”.



**Simón Valdivia**  
Presidente de la Asociación Regional de Músicos de La Araucanía

**Nota: 3.0**

“ La gestión en términos de políticas culturales enfocadas al fomento de la música en La Araucanía ha sido muy pobre. Se ha privatizado el sistema de políticas culturales a través de fundaciones, donde se financia algunos proyectos, pero no se busca la sustentabilidad en el tiempo. Entonces funcionan un año y al siguiente no hay recursos. Solo se les entrega fondos a eventos dispersos, pero no hay un trabajo focalizado sustentable. Desde las bases hemos comenzado a tratar de hacer un mejor trabajo en este sentido. Esta falencia no es algo que ocurra solo ahora, sino que se ha profundizado ya que la mirada de esta administración es nula en manifestaciones artísticas propias, pero las de otros países son más valoradas. Se debería financiar a grupos más focalizados que puedan desarrollar un proyecto más duradero en el tiempo”.



**Juan Carlos Reinao**  
Presidente de la Asociación de Municipalidades de Alcaldes Mapuches

**Nota: 3.5**

“ No es mi estilo hacer evaluaciones. Sólo puedo hacer presente que el Gobierno es el responsable de la actual situación de inestabilidad que se vive en la Región. La soberbia y prejuicio con que se instaló este Gobierno no ha hecho más que estigmatizar al pueblo mapuche. Por otro lado, la pobreza sigue presente y hasta el momento, el Gobierno solo ha generado falsas ilusiones en nuestra gente. Se hacen grandes anuncios comunicacionales para promocionar planes de desarrollo, pero en lo concreto no hemos visto nada nuevo, solo más de lo mismo”.



**Daniel Schmidt**  
Presidente de CorpAraucanía

**Nota: 5.5**

“ Se ha notado la reactivación de la economía, específicamente de las obras, lo que ha permitido dar dinamismo a la economía y el empleo. Sin embargo, seguimos al debe en materia de seguridad. El caso Catrillanca da cuenta de lo sensible que es el tema y cómo se debe avanzar de la mano en materia de diálogo y seguridad. Una de las prioridades y donde creo el Gobierno ha fracasado- es en separar los actos de violencia, terrorismo y delincuencia de la relación con el pueblo mapuche. No podemos seguir vinculando la violencia con las comunidades. Es caer en el juego de los violentistas y una falta de respeto al mundo mapuche, que es pacífico y donde la gran mayoría, además, no está por la violencia como medio”.



**Luciano Rivas**  
Presidente de la Multigremial

**Nota: 5.0**

“ Desde el punto de vista económico hemos visto índices positivos a nivel nacional, como el crecimiento que prácticamente duplicó lo que tuvimos durante los cuatro años anteriores y a nivel regional los indicadores han mejorado de forma sustancial (Inacer empleo, etc.), valoramos también la disposición del Presidente, sus ministros que han visitado varias veces la Región para implementar el Plan Impulso y buscar alternativas para poner de pie nuestra zona. Pero creemos que el tema de seguridad en La Araucanía sigue estando al debe. Aumentaron las denuncias por atentados con connotación indígena y aún no se ha podido controlar la violencia y el terrorismo en nuestra zona”.



**Gustavo Valenzuela**  
presidente de la Cámara Comercio de Temuco

**Nota: 5.0**

“ Aumentaron al doble los delitos con connotación indígena, aumentó la inseguridad producto de Se perdió credibilidad en las instituciones policiales. Casi el aporte privado en la Región, bajó el turismo y las ventas de comercio en índices paupérrimos. Se permitió hacer camp en contra de la llegada de turistas a la Región justo en el momento del inicio de la temporada estival, y mucho más. Creemos que el Gobierno sigue en deuda con La Araucanía pero confiamos que aún hay tiempo y ya se está notando e querer revertir la situación. En el fondo, vemos qué hay que de cambiar lo ocurrido por parte del Gobierno. Este año esperamos que sea mejor, además, entendemos el esfuerzo de las autoridades regionales y eso se valora mucho”.



**José Bravo**  
Presidente de la Asociación de Municipalidades de La Araucanía

**Nota: 5.8**

“ Se han cumplido varios compromisos fundamentales para nuestra Región, como avanzar en la descentralización, teniendo acá a los ministros y subsecretarios abordando los temas que les preocupan a los habitantes. También que se priorizará La Araucanía, como una zona de rezago, teniendo una política de Gobierno que intenta disminuir las brechas sociales, con el Plan Impulso, o bien con las gestiones de los distintos ministerios. Ahora, lo que hace bajar la nota es que tenemos un tema de convivencia muy sensible que todavía no se logra destrabar, donde se abordan derechos históricos del pueblo mapuche y hay varias de estas reivindicaciones que son legítimas. La paz en La Araucanía se ha visto violentada por pequeños grupos”.



**Patricio Iturrieta**  
Presidente de CorpMalleco

**Nota: 5.0**

“ La percepción que tenemos es que se puede evaluar con una nota azul de media hacia arriba, ya que el Gobierno ha hecho grandes esfuerzos, notorios, con la presencia de autoridades integrando a Malleco para que se una a los programas que tiene el Plan Impulso Araucanía. Desde el punto de vista político se puede apreciar este empuje que evidentemente dará resultados. Hay temas que no han podido ser resueltos ya que tienen muchas aristas y de alguna forma los gremios que estamos presentes en Malleco vemos esto con preocupación ya que no se ha podido dar con el camino adecuado, debido a la cantidad de actores involucrados, las distintas visiones y el uso y abuso de distintas causas por parte de grupos que a veces creemos que no representan a nadie”.



**Ana Llao**  
Werken de la organización mapuche Ad Mapu y exconsejera de la Conadi

**Nota: 3.5**

“ No hay avances, se repite lo mismo. Comunidades militarizadas y no se escucha a las organizaciones sociales. Se quiere modificar la ley de entrega de tierras, no sé si realizarán una consulta indígena por este tema. El Gobierno no ha hecho las tareas, no estudia y no aprende las lecciones, por eso obtiene una nota roja. Para mejorar debe abordar el tema a fondo, tanto en el reconocimiento constitucional como en la devolución de territorios. Además tenemos un gran déficit de agua, ya que las forestales están convirtiendo prácticamente en desiertos las comunidades. Primero se debe mostrar voluntad en la restitución de tierras y después nos podremos sentar a hablar sobre la participación política mediante escaños reservados y no a través de los partidos políticos”.